

# EXTENSIÓN EN LA UFMG PÚBLICA Y DIVERSA

*“La única actitud silenciosa, que cabe en un instituto de ciencia es la de quien escucha una verdad o la de lo que experimenta para creer o comprobarla.*

*“Toda la educación es una larga obra de amor a los que aprenden.”*

(Manifiesto de Córdoba, 21 de junio de 1918)

En marzo de 2018 se inició la nueva gestión de la Rectoría de la Universidad Federal de Minas Gerais. Con la propuesta de una UFMG Pública y Diversa, el nuevo equipo asume la gestión de la universidad en un momento delicado para nuestro país, de profunda crisis política e institucional. Hace tiempo no se hacía tan necesario defender a la universidad en su dimensión pública, como patrimonio del país, en su papel central para la construcción de un mundo menos marcado por ejes de desigualdad e injusticia.

En el año en que la Reforma Universitaria de Córdoba cumple 100 años, nos inspiramos en el manifiesto de los/las estudiantes, que, en aquel momento denunciaban el anacronismo y autoritarismo presentes en la universidad, apuntando a la necesidad de democratización y apertura para la sociedad. Esta posición afirmativa y de defensa de la universidad pública sitúa la dimensión de la diversidad y también de la extensión en el centro de la reflexión. La universidad debe ser un espacio del debate libre y de la pluralidad de ideas, de expresión de pensamientos, historias y perspectivas distintas sobre las cuestiones de la sociedad. Una universidad debe expresar la diversidad cultural, social, étnica racial de su país; debe estar abierta a la diferencia y al constante movimiento de reflexividad y autocrítica.

El primer número de la Revista Interfaces de 2018, coincide con el inicio de la nueva gestión en la UFMG. Nos presentamos como nueva gestión de la Pro-rectoría de Extensión y de la Revista y compartimos, brevemente, algunos de los principios que orientarán nuestro trabajo en los próximos cuatro años.

El primero de ellos se refiere a la colaboración con el cumplimiento de la función pública de la UFMG, por medio de acciones y procesos que tomen la democratización del conocimiento como central. A partir de ese principio, tomamos la diversidad de saberes, de sujetos, de culturas, de prácticas como elemento que concreta la universidad y la educación pública como derecho social y humano. Para qué y para quien debe ser la universidad son preguntas que no pueden ser respondidas solamente de forma mecanicista, abstracta y descolgada del contexto en que se vive, pero exigen la consideración de aspectos éticos y políticos.

Un segundo principio, se refiere a la ampliación de la calidad de las acciones de extensión, fortaleciendo su dimensión académica y de formación ciudadana. Buscaremos fortalecer las políticas académicas ancladas en la indisociabilidad entre extensión, enseñanza e investigación. Junto a eso, es fundamental colaborar cada vez más con la formación de calidad y crítica de los / las estudiantes; una formación que contribuya a conectar a los sujetos con el mundo y la sociedad en que viven y no distanciarlos.

Como tercer principio, buscaremos ampliar la interacción con otros sectores de la sociedad, a partir de una perspectiva dialógica y con atención a las demandas de mayor urgencia para la concreción de la justicia social. Algunos puntos de esta agenda ya están indicados: ampliación de la interacción con la educación básica, divulgación científica y popularización de la ciencia, implicación de otros sectores de la sociedad en los procesos de proposición y evaluación de las acciones de extensión, construcción de agenda de trabajo conjunta entre universidad, sectores de la sociedad para aturar frente a problemas contemporáneos.

La Interfaces - Revista de Extensión de la UFMG ocupará un lugar estratégico en ese proyecto y se constituye en una importante acción de la Pro-rectoría de Extensión para concretar esos principios.

En este sentido, resaltamos que nuestro interés político - ético e institucional - se realiza en nuestra propuesta para ampliar el proceso de democratización de la Revista Interfaces, que contará con la constitución de un Consejo Ejecutivo que pueda articular, con más énfasis, pautas distribuidas entre las ocho áreas temáticas de la extensión - Comunicación; Cultura; Derechos humanos y justicia; Educación; Medio ambiente; Salud; Tecnología y producción; Trabajo - ampliando y equilibrando el espectro del contenido de las ediciones. La idea es que este Consejo pueda auxiliar también en la movilización amplia de las llamadas a artículos y relatos, así como en la divulgación de la revista en múltiples contextos, dentro y fuera de la UFMG. También pretendemos crear un blog con informaciones que puedan emerger más allá de las publicaciones académicas indexadas, trayendo informaciones del cotidiano de la producción extensionista, tanto de la UFMG y de otras universidades que forman parte de las redes generadas por proyectos y programas, publicando: entrevistas, testimonios, ensayos y en el caso de que se produzca un cambio en la calidad de la información.

Otro cambio a destacar es que, ya en este número, adoptamos una diagramación estética, que además de ilustrar los artículos y relatos de forma singular, unifica la Revista, posibilitando que se pueda descargar en un único archivo la edición completa de cada número publicado.

Sabemos que todas estas tareas no se pueden realizar de forma aislada. Una fuerte y estrecha asociación con los actores y actrices que realizan la extensión en la UFMG es fundamental. En el caso de los alumnos, profesores, técnicos administrativos, equipo de la Pro-rectoría de Extensión, los Centros de Extensión de las unidades de la UFMG, población y comunidades asociadas de las acciones de extensión, gestores/as y técnicos de las políticas públicas, movimientos sociales, instituciones y organizaciones varios.

¡Invitamos a los/las lectores/as a insertarse y colaborar con ese proceso de construcción de una universidad pública y diversa!

Claudia Mayorga  
Pro-rectora de Extensión UFMG

Paulo Sérgio Nascimento Lopes  
Pro-rector Adjunto de Extensión UFMG

Natacha Rena  
Editora Jefe de Interfaces - Revista de Extensión UFMG